

zu wünschen. Abdallah's Fingerzeig gebot dem Berlegenen, auf dem einzigen noch unbefetzten Kissen Platz zu nehmen, wo er nun einsam und unbeachtet die Umgebung betrachtete. Diesem indischen, einen Rasenplatz darstellenden Teppiche entstiegen erfarbene, die Säulen vertretende Palmen, welche in der aufliegenden Spiegeldecke scheinbar den Himmel trugen — längs der weißen, mit goldenen Arabesken verzierten Wände lief der sammetne Divan hin, vom Altan und den Fenstern überschauete man das wundervolle Panoram des Hafens und die Blumenfülle japanischer Vasen hauchte Wohlgeruch aus. Paarweise schritten nun zwölf Knaben, blühend und kräftig, in Seide gekleidet — Waisen gebliebener Krieger, welche Abdallah erziehen ließ — durch die aufsteigende Thür; sie kredenzt den Kaffee und feines Zuckerwerk, verschwanden nach dem Genusse, kehrten mit silbernen Becken, vergoldeten Kannen, reich gestickten Tüchern zurück, und einer weilte vor jedem Gaste, die sich Gesicht und Hände wuschen. Endlich trat Modor, der Leibmohr, zwischen Thür und Angel, beugte das Knie, berührte die Brust mit den gekreuzten Händen und Alle erhoben sich, dem Wirth in die helldunkle, vom Springbrunnen gekühlte Marmorhalle des Speisesaales zu folgen, dessen niedrige, kaum zwei Fuß hohe Tafel, von blühenden Citronenbäumen umkreist, mit einer Unzahl erlesener Speisen in niedlichen und köstlichen Gefäßen bedeckt war. Die Gäste warfen sich nach Rang und Würden auf die Polster hin, sie zogen halb liegend, was ihnen zusagte, an sich, zerlegten und verzehrten es theils mittelst der Finger, theils mit Hilfe der Gabeln und der Löffel von Elfenbein und Ebenholz; und verloren kein Wort. Mit gleicher Schnelle widerfuhr dem zweiten Gange, wie dem Nachtische sein Recht, der aus eingemachten Mäschereien, Marzipan, Zibeth und Eis und den köstlichsten Früchten des Südens bestand. Dazwischen kredenzt die zwölf Knaben in krystallinen Bechern Sorbet von Ambra, Ananas und Orangen und ähnlichem den Gaumen schmeichelnden Gemische. Demüthig wie Aschbrödel bildete Leo die Endspitze des erhabenen Schweifes, langte jedoch so keck als irgend ein leckermäuliger Ars-Alagar zu.

Er hatte bereits früher an gräßlichen und fürstlichen Tischen das Elend empfunden, sich wie ein schwarzozeiger Haushund mißgeachtet — verdammt zu sehen, die Selbstständigkeit zu verleugnen und als nothgedrungener Zaherr den gedauerten Unsinn hoher Miteffer bestätigen, armselige Einfälle bewundern und

belächeln zu müssen. Hier herrschte dagegen ringsum nur der thierische Trieb vor, verstand er zudem nur einzelne der spärlichen Tischreden, ehrte und erquickte ihn so mancher aufmunternde Blick des wohlwollenden Patrones, dessen Wink dem Günstlinge diese oder jene seltene Speise besonders anempfahl.

Als aber der Wirth und die Gäste sich erhoben und Leo, des Finale froh, hastig aufsprang, versagten ihm, der türkischen Sitart ungewohnt, die eingeschlafenen Füße den Dienst; er taumelte, er sank, er fiel mit dem Gesichte in ein Himbeermuß und sein Geberden wie sein Aussehen erschütterte die Zwerchfelle jener Grundpfeiler der hohen Pforte, wie der zwölf dienstbaren Geisterchen, die — sich vergessend — laut auflachten. Zum Glück im Mißgeschicke setzten Schreck und Scham das stockende Blut seiner unteren abgestorbenen Halbschied alsbald in Umlauf, der Gefallene konnte wieder auftreten, sich entfernen und durfte mindestens nicht fürchten, für einen Trunkenbold zu gelten, da der Prophet die Weinstöcke dem Baume der Erkenntniß gleich gestellt hatte und hier nur der unschuldige, nicht betäubende Escherbet gestossen war.

Hodja entsetzte sich, als sein Herr gleich einem blutrünstigen Tiger und grimmig wie ein solcher eintrat, die verdammten Pantoffeln so rücksichtslos von den Füßen warf, daß der eine aus dem offenen Fenster, der andere nach der Decke und von ihr zurück auf Hodja's Glaze flog. Dieser rieb sie in wachsender Bestürzung, beruhigte sich jedoch, als er die Ursache dieser Mißlaune vernahm, hätte nun gern jenes verkannte liebliche Geblüte vom Antlize des Gebieters weggeleckt und sprach:

Kein Schatten ohne Licht, sagt der Koran: und ich sehe im Grunde nur Gewinn bei dem Unfalle. Erstens wird er dem Pascha, wie ich ihn kennen lernte, um so mehr zu Herzen gehen, da er Sie auslachte und Ihnen die doppelte Wehthat unfehlbar vergolten werden — zweitens entwaßnet die scheinbare Demüthigung manchen Neidhammel des Gefolges, namentlich den Mohr, welcher sich, als Ledona's Bruder, für des Herrn besondern Günstling hält und in Ihnen einen Nebenbuhler sieht und fürchtet. Drittens macht Sie das seltsame Ereigniß unzweifelhaft dem Großherrschaft bekannt, den unsere Gäste täglich sehen, ihm Neuigkeiten zutragen, die Zeit vertreiben und nicht ermangeln werden, Seine Hoheit